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Как сообщает пресс-
центр Федерально-
го исследовательского 

центра (ФИЦ) «КазНЦ РАН», 
награда присуждена ему «за 
выдающийся вклад в терагер-
цовую аппаратуру электрон-
ного парамагнитного резо-

нанса в сильных полях и её 
применение в физике твёр-
дого тела».

Торжественная церемония 
вручения премии Завойского 
прошла в четверг в Казанской 
ратуше. От имени Президента 
и Правительства республики 

лауреата приветствовала вице-
премьер Правительства Лейла 
Фазлеева. Она напомнила со-
бравшимся, что Татарстан по 

Общественность, заин-
тересованная в ор-
ганическом земледе-

лии, этим летом пережива-
ла массу эмоций. Не успел 
долгожданный закон об ор-
ганической продукции всту-
пить в силу, как вслед ему 
был разработан новый фе-
деральный законопроект 
«Об экологически чистой 
сельскохозяйственной про-
дукции, сырье и продоволь-
ствии», который фактически 
сводил на нет все предыду-
щие достижения. Сам тер-
мин «экологически чистая 
продукция» запрещён госу-
дарственными стандартами, 
и в науке он не применяет-
ся, потому что невозмож-
но определить степень эко-
логической чистоты. Не ис-
пользуется он и в мировой 
практике.

Термины «экологиче-
ская», «биологическая», «ор-
ганическая» на многих язы-
ках являются синонимами, 
и это значит, что продукция 
произведена по органиче-
ским международным стан-
дартам. В процессе произ-
водства такой продукции 
вся химия запрещена на лю-
бых этапах, тем не менее но-
воиспечённый законопро-
ект разрешал использовать 
определённые удобрения и 
средства защиты растений 
синтетического характера. 
Более того, эти удобрения 
собирались проверять на 
экологическую чистоту. Что, 
по мнению специалистов-
органиков, является просто 
абсурдом, так как синтети-
ческие удобрения, даже если 
в них нет тяжёлых металлов, 
априори нарушают первона-
чальный природный баланс 
в почве, а значит, оказывают 
негативное воздействие на 
конечный продукт. В итоге 
после замечаний в адрес но-
вого законопроекта со сто-
роны Союза органического 

земледелия определение 
«экологически чистая» заме-
нили на продукцию «с улуч-
шенными экологическими 
характеристиками».

– Этим законопроектом 
предлагается нечто среднее 
между экологически без-
опасной продукцией и ор-
ганической, такой вариант 
определения более прием-
лемый, хотя если он будет 
принят, то у фермеров-ор-
гаников появится ещё один 
конкурент, – считает заве-
дующая лабораторией эко-
логии почв Института про-
блем экологии и недрополь-
зования (ИПЭН) Академии 
наук РТ Валентина Кулаги-
на. – Закон об органиче-
ской продукции принимали 
с трудом, и с января он дол-
жен вступить в действие. Он 
разработан в соответствии с 
международными стандар-
тами, но ещё нет необходи-
мых подзаконных актов. Всё 
пока хрупко, зыбко, на ста-
дии становления, поэтому 
непонятно, зачем понадо-
бился этот законопроект.

– Смысл органики в чём? 
В том, что растения, как в 
природе, должны самостоя-
тельно добывать минераль-
ные вещества из почвы, – 
рассуждает старший науч-
ный сотрудник лаборатории 
почв ИПЭН АН РТ Люция 
Сунгатуллина. – Если мы им 
даём легко усваиваемые ве-
щества в растворимой фор-
ме, они, как наркоманы, на-
чинают питаться только 
этими удобрениями. И хруп-
кий баланс между почвой, 

почвенными организмами 
и растениями нарушается. 
Всё это отражается на вкусе 
и полезности продукта. Ор-
ганика полезна, так же как 
и природные ягоды, фрук-
ты, выращенные без приме-
нения химикатов. Также ор-
ганическое земледелие по-
зволяет не только сохранять 
плодородие почв, но и вос-
станавливать его.

Ещё четыре года назад 
специалисты лаборатории 
почв ИПЭН АН РТ разрабо-
тали методику и провели ис-
следования 44 небольших 
фермерских хозяйств в ре-
спублике на органичность. 
В итоге треть из них попали 
в «зелёную группу» – макси-
мально приближённые к ор-
ганикам, больше половины 
– в «жёлтую», таким хозяй-
ствам нужно кое-что дора-
ботать, чтобы перейти в ли-
деры. И лишь пять оказались 
за бортом органического 
земледелия. С тех пор со-
трудники лаборатории про-
водят исследования некото-
рых хозяйств из «зелёной 
группы». КФХ Рыжова – од-
но из них. Находится оно в 
Пестречинском районе, не-
подалёку от деревни Боль-
шие Дюртили.

– Я вырос в деревне, у нас 
были корова, коза и мно-
жество другой живности, – 
рассказывает хозяин эко-
фермы Юрий Рыжов. – Так 
случилось, что какое-то вре-
мя жил на хуторе в Эстонии, 
с тех пор создать нечто по-
добное было моей мечтой, 
которую осуществил, толь-

ко выйдя на пенсию. Пять 
лет назад я забил здесь пер-
вый колышек, сейчас у меня 
крепкое хозяйство, постро-
енное на собственные сред-
ства. Для меня важно, чтобы 
мои дети и внуки питались 
нормальной, здоровой про-
дукцией.

Побывать на такой семей-
ной ферме дорогого стоит. 
Чувствуется, что всё сделано 
с большой любовью. Здесь 
содержатся овцы, козы, бы-
ки, индюки, утки, кролики, 
куры, лошади.

«Органическое сельское 
хозяйство нужно строить по 
принципу хуторских специ-
ализированных ферм, – счи-
тает Юрий Рыжов. – Начи-
нать нужно с биологизации 
земледелия, за этим будущее. 
Нам очень нужен орган, ко-
торый бы объединил хозяй-
ственников, занимающихся 
органикой, и государствен-
ные структуры. Это может 
быть координационный со-
вет по органическому сель-
скому хозяйству, в который 
бы вошли компетентные лю-
ди. Необходимо разработать 
концепцию, как нам дальше 
двигаться в области произ-
водства органической про-
дукции».

Фермеры, занимающиеся 
органическим земледелием, 
– люди удивительные. Это 
экспериментаторы, которые 
находятся в постоянном по-
иске. У них свой подход к 
земле, они думают о том, как 
бы всё это сохранить и при-
умножить, чтобы передать 
детям и внукам. В принципе, 

это нормальный человече-
ский подход, однако он тре-
бует больших усилий. В сфе-
ре органики нужно постоян-
но думать, экспериментиро-
вать, пробовать, соблюдать 
севооборот, сочетать разные 
культуры, искать новые сор-
та, которые выдерживают 
наши природные условия. 
Нужно знать, какая у тебя 
почва, чтобы понимать, ка-
ким видом её засеять – гор-
чицей, которая уберёт пато-
генную микрофлору из по-
чвы, люпином, питающим её 
азотом, или посадить что-то 
другое. В органике нет гото-
вого решения, это постоян-
ный творческий процесс, к 
которому не все готовы, так 
как он очень трудоёмкий, и 
сверхприбыли тут вряд ли 
появятся. Это другая фило-
софия, иное мышление, на-
правленное не на сиюми-
нутную выгоду.

В Татарстане пока что ра-
ботает единственное хозяй-
ство, которое вошло в пе-
реходный к органическому 
производству период, – это 
агропромышленный хол-
динг «Андрюшкино» в Ма-
мадышском районе, где вы-
ращиваются ягоды. Про-
цесс этот непростой и весь-
ма затратный. Если в таком 
хозяйстве идёт постоян-
ный контроль почв, то сер-
тификация животноводче-
ской фермы, как, к примеру, 
в КФХ Рыжова, – это пока из 
разряда запредельного. Ведь 

Талия ХАБРИЕВА,  
академик РАН, директор  
Института законодательства 
и сравнительного правоведе-
ния при Правительстве РФ:

Не каждый субъект 
Федерации смог 
воспользоваться 
заложенными в 
Конституцию стра-
ны возможностя-
ми. А руководство 
Татарстана благо-
даря выверенной 
политике смогло 
реализовать такие 
ресурсы. С феде-
ральным центром 
были установле-
ны правильные 
отношения, и это 
позволило ре-
спублике расти и 
стать передовым 
регионом.

цитата дня

картина дня

«Аналог» уходит,  
встречаем «цифру»
СЕГОДНЯ В КАЗАНИ СОСТОИТСЯ НЕОБЫЧНЫЙ 
ПРАЗДНИК, ПОСВЯЩЁННЫЙ ОКОНЧАТЕЛЬНОМУ ПЕ-
РЕХОДУ СТРАНЫ НА ЦИФРОВОЕ ЭФИРНОЕ ТЕЛЕВЕ-
ЩАНИЕ (Антон ШАБАРДИН, «РТ»).
В семь вечера жителей и гостей столицы республики ожида-
ет красочное световое шоу на фасаде центра семьи «Казан», 
флешмоб трёх тысяч волонтёров со светящимися браслетами и 
десятиминутный 3D-ролик, посвящённый истории отечествен-
ного телевидения и преимуществам цифрового вещания. За-
вершится вечер фейерверком, запущенным со смотровой пло-
щадки Чаши. Напомним: переход страны на «цифру» стартовал 
с начала этого года в Тверской области. Завершает эстафету 21 
регион, включая Татарстан. Окончание аналоговой эры наме-
чено на 14 октября.

Самозанятые и государство:  
конструктивный диалог
3 ОКТЯБРЯ В КАЗАНСКОМ IT-ПАРКЕ (ПЕТЕРБУРГСКАЯ, 
52) ПРОЙДЁТ ВСТРЕЧА САМОЗАНЯТЫХ С ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛЯМИ КОНТРОЛЬНО-НАДЗОРНЫХ ОРГАНОВ (Ирина 
ЧУПИНА).
Мероприятие организует Центр поддержки самозанятых при 
содействии Совета по предпринимательству при Президенте 
РТ. Участники встречи будут вести диалог в составе пяти про-
фильных групп: культуры и образования, строительства, IT-тех-
нологий, медицинских услуг и спорта, кулинарии и рукоделия. 
Они обсудят пути решения текущих проблем и получат ответы 
на актуальные вопросы, например, представители каких про-
фессий не могут быть самозанятыми по государственным ре-
гламентам, какие направления деятельности должны быть 
обязательно лицензированы, вправе ли предприниматель та-
кой категории работать дома. Принять участие в мероприя-
тии можно, зарегистрировавшись до 1 октября по телефону  
+7-965-585-81-81.

Десять тысяч шагов к здоровью

ЗАВТРА, В МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СЕРДЦА, НА 
КРЕМЛЁВСКОЙ НАБЕРЕЖНОЙ ПРОЙДЁТ АКЦИЯ ПОД 
НАЗВАНИЕМ «10000 ШАГОВ» (Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
Как известно, медики рекомендуют пешие прогулки – пройдя 
десять тысяч шагов в день, вы можете сказать, что сделали не-
обходимую зарядку для сердца, суставов и вообще всего орга-
низма. На сей раз «зарядиться» можно большим коллективом. 
Для этого всем желающим надо прибыть на Кремлёвскую на-
бережную к половине десятого утра в удобной одежде и обуви. 
Помимо участия в марше здоровья, здесь же можно будет из-
мерить артериальное давление «до и после», а также получить 
рекомендации кардиологов по профилактике сердечно-сосуди-
стых заболеваний.

Пожар в «Арарате»  
унёс жизнь подростка
ТРАГЕДИЯ ПРОИЗОШЛА В ЧЕТВЕРГ В НАБЕРЕЖНЫХ 
ЧЕЛНАХ, ГДЕ СГОРЕЛ ЗАБРОШЕННЫЙ РЕСТОРАН НА 
ПРОСПЕКТЕ СЮЮМБИКЕ (Антон ПАВЛОВ).
Здание пользовалось определённой популярностью среди 
местных школьников как место, где можно было безнаказан-
но «расслабиться» с сигаретой или банкой пива. В роковой ве-
чер трое подростков развели в закрытом помещении костёр 
и не уследили за огнём. Тушение пожара, распространившего-
ся на площади 600 квадратных метров, продолжалось более 
двух часов, сотрудникам МЧС пришлось эвакуировать жите-
лей близлежащих домов. При последующем разборе завалов 
пожарные обнаружили тело погибшего подростка. По предва-
рительной информации, он не смог выбраться из здания, отра-
вившись продуктами горения. Возбуждено уголовное дело по 
статье «Причинение смерти по неосторожности». 

в несколько строк
• НОВАЯ РАДИОСТАНЦИЯ «КИТАП» начнёт работу в 
Казани: АО «Татмедиа» выиграло федеральный конкурс на 
право вещания на частоте 98,6 МГц. Проект нового радио, 
поддержанный Президентом Рустамом Миннихановым, 
предполагает культурно-просветительское вещание на та-
тарском языке. В эфир пойдут стихи и проза, озвученные 
известными артистами республики, будут транслироваться 
театральные постановки.
• БЕСПЛАТНЫЕ КОНСУЛЬТАЦИИ проведут ведущие специ-
алисты пенсионного фонда, налоговой службы, Министерства 
труда, занятости и соцзащиты РТ в День пожилых людей, 1 ок-
тября, с 9.00 до 14.00 в многофункциональных центрах Каза-
ни, Набережных Челнов и Нижнекамска. Кроме пенсионеров, 
в МФЦ приглашаются на консультации все желающие получить 
статус самозанятых.
• «ВНИМАНИЕ! ПРОВОДИТСЯ ПРОВЕРКА СИСТЕМЫ 
ОПОВЕЩЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН!» – такой текст 
увидят телезрители 1 октября в момент «перехвата» телеэфира 
силами МЧС. В этот же день будет проверена работоспособность 
систем речевого оповещения, а в городском электротранспорте 
запустят специальные ролики. Жителей просят соблюдать спо-
койствие, не пугаться сирен и внимательно прослушивать сооб-
щения – в случае реального ЧП эта «привычка» поможет сохра-
нить жизнь и здоровье людей.
• НОВЫЙ РЕЙС КАЗАНЬ – ХАРБИН с промежуточной посад-
кой в Екатеринбурге запускают «Уральские авиалинии». Вылеты 
из столицы Татарстана будут осуществляться каждое воскресе-
нье с 27 октября текущего по 22 марта следующего года. Пере-
лёт в Китай и обратно обойдётся пассажиру минимум в 28,5 ты-
сячи рублей.

Цель – быть 
лучшими  
в мире
Полина ТРИФОНОВА, «РТ»

Сегодня в выставочном 
центре «Казань Экс-
по» открылся один из 

самых масштабных хакато-
нов в истории человечества 
– «Цифровой прорыв». На 
нём присутствовали Прези-
дент Рустам Минниханов и 
заместитель руководителя 
Администрации Президен-
та РФ Сергей Кириенко.

Накануне руководитель  
хакатона Олег Мансуров за-
явил, что конкурс может по-
пасть в Книгу рекордов Гин-
несса по количеству участ-
ников. Напомним, что в ха-
катоне состязаются более 
трёх тысяч лучших IT-специ-
алистов России. Им предсто-
ит разработать современные 
решения для того, чтобы оп-
тимизировать работу ЖКХ, 
здравоохранения, логистики, 
экономики, трудоустройства 
и многих других областей.

С приветственным словом 
к участникам хакатона обра-
тился первый заместитель 
руководителя Администра-
ции Президента России Сер-
гей Кириенко. «Когда мир так 
стремительно меняется, кон-
курентоспособность страны 
определяется не наличием 
природных ресурсов, зданий 
и технологий. Она определя-
ется людьми, то есть вами. Вы 
и есть будущее нашей стра-
ны», – сказал он со сцены 
«Казань Экспо». 

Сергей Кириенко побла-
годарил Татарстан за блестя-
щий приём и отметил, что у 
данного конкурса есть две 
важные особенности: неор-
динарные задачи, решение 
которых меняет к лучшему 
жизнь россиян, и командная 
работа.

По мнению заместите-
ля руководителя Админис-
трации Президента, Россия 
– страна амбициозных лю-
дей, а все участники хака-
тона уже победители, пото-
му что сумели достойно вы-
ступить в своих регионах. 
«Если мы берёмся за что-то,  
то ставим цель быть лучшими 
в мире», – резюмировал Сер-
гей Кириенко.

есть проблема
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Не «нахимичить» с экопродукцией
Поможет ли новый закон ускорить развитие органического земледелия в республике?

Вероника АКИФЬЕВА, «РТ» 

С января следующего года вступит в 
силу федеральный закон «Об орга-
нической продукции». У тех немно-
гочисленных фермерских хозяйств, 
которые работают по принципам 
органического земледелия, то есть 
без использования химии, появится 
возможность пройти сертификацию 
и заявить о себе потребителям на 
новом уровне. Однако на практике 
всё не так просто. И если не пред-
принять серьёзных шагов, в том 
числе со стороны государственных 
органов, полезным закон может 
остаться только на бумаге.

Премия Завойского  
отправляется в Японию

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»
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технологии

Будущий вторник, 1 октя-
бря, – последний в этом 
году день, когда гражда-

нин, имеющий право на по-
лучение набора социальных 
услуг и отказавшийся от него 
по тем или иным причинам в 
пользу небольшой денежной 
компенсации, может успеть 
написать заявление  с требо-
ванием вновь вернуться в Фе-
деральную программу обеспе-
чения необходимыми лекарст-
венными средствами. 

Увы, многие льготники в 
погоне за призрачной выго-
дой в виде ежемесячной де-
нежной выплаты в размере 
менее тысячи рублей отказы-
ваются от «подушки безопас-
ности», предлагаемой государ-
ством. Только по России таких 
более 79 процентов от обще-
го числа льготников. Но ведь 

обеспечение жизненно важ-
ными препаратами полага-
ется не каждому, просто так, 
«ни за что», его не предлага-
ют. А человеку, уже имеющему 
«в багаже» инвалидность, сто-
ит задуматься: наш организм 
устроен так, что любое забо-
левание обязательно тянет за 
собой осложнения, и завтра к 
уже имеющемуся недугу могут 
присоединиться другие. Воз-
можно, куда более тяжёлые 
и затратные в лечении, чем 
уже существующие. И денеж-
ная компенсация эти расхо-
ды никак не покроет. За год, а 
вернуться к соцпакету после 1 
октября этого года можно бу-
дет только в будущем году, вы 
успеете опустошить на лекар-
ства не только свой карман, но 
и бюджет семьи. Не жалко себя 
– пожалейте близких. Оттал-
кивать руку помощи по мень-
шей мере неразумно.  

информация к размышлению

Не отказывайтесь от 
«подушки безопасности»
Светлана ГРИГОРЕНКО

Далее – на стр. 2Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2

> 4
БУДУЩЕЕ  
БАДМИНТОНА

В Казани пройдёт 
юниорский 
чемпионат мира  
по бадминтону

спорт

> 3
ПОЛНЫЙ 
СТАКАН

Россияне оказались 
одной из самых 
оптимистичных 
наций в мире

исследование

> 3
ВОВСЕ 
НЕ ПЕШЕХОДЫ

ГИБДД поставила 
вопрос о статусе 
электросамокатов  
и гироскутеров

безопасность

> 2
СЕМЕЙНЫЙ 
ПРАЗДНИК

В Казани  
в 15-й раз прошёл 
республиканский 
Фестиваль семей

общество

Лейла Фазлеева, Хитоши Охта и Кев Салихов  
на церемонии вручения премии имени Завойского.

наука

Японский физик 
Хитоши Охта, 
профессор Универ-
ситета Кобе, стал 
лауреатом Между-
народной премии 
им.Завойского 2019 
года. 
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